

Fecha: 16-07-2024

Medio: El Mercurio de Antofagasta El Mercurio de Antofagasta Supl.:

Noticia general

Voto extranjero y de jóvenes: Los dos grupos que le suman incertidumbre a las elecciones Título:

Pág.: 2 Cm2: 638,0 VPE: \$1.290.107 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 5.800 17.400 No Definida

Voto extranjero y de jóvenes: Los dos grupos que le suman incertidumbre a las elecciones

POLÍTICA. Expertos creen que no se debe relacionar al voto migrante con un determinado sector político, pero que sí puede incidir en resultado. En la región, un 12,4% del padrón es de otro país.

Constanza Caldera Pfeiffer

n medio del debate que se ha abierto respecto a si el voto de los extranieros también debiera ser obligatorio con miras a las elecciones de octubre próximo, expertos en el tema analizaron la incidencia de su sufragio y por qué sector podrían inclinarse.

Esto, considerando que en la Región de Antofagasta, de acuerdo al análisis realizado por la consultora Nómade en base a las cifras del Servel, la población refugiada y migrante re-presenta un 12,4% del padrón regional (60.516 personas), siendo la segunda región en el país con mayor participación extranjera antecedida por Tarapacá con un 13,7% y seguida más leios por Arica con un 8% y Metropolitana con un 7,6%.

La académica de la Escuela de Periodismo de la UCN, Francis Espinoza cree que hay bastante especulación al respecto, y que en teoría desde la perspectiva constitucional los extranjeros no debieran tener la obligatoriedad, pero están habilitados para votar, pese a que se está discutiendo la posibilidad a partir de una lev corta que implique que tengan la obligatoriedad de votar.

Respecto a la tendencia del voto de los extranjeros, Espinoza observa que la derecha piensa que es un voto que "cuenta", es decir, "el voto migrante es un voto que siempre tiende a la derecha sobre todo en migrantes que vienen de Venezuela, del sistema de izquierda dictatorial".

Y en el caso de la izquierda, observa que piensan que "efectivamente, estos votos son más sumados a la derecha que a a la izquierda, entonces por eso no se vería la necesidad de legislar para que fuera obligatorio"

"Ahora, en regiones del norte es importante. Porque entre las tres regiones del nor-



EN LAS ELECCIONES DE OCTUBRE DE ALCALDES, CONCEJALES, GOBERNADORES Y CORES EL VOTO SERÁ OBLIGATORIO

Es un voto que pudiese decidir, entonces las candidaturas yo no diría que se están acercando todavía al voto migrante, pero sí han sido más cautas"

> Francis Espinoza académica UCN

"Creo que hay que tener cuidado con eso v suponer a priori, que ciertos sectores de inmigrantes tienen mayor cercanía con un sector político u otro".

> Darío Quiroga analista "La Cosa Nostra"

te hacen un símil bastante significativo con la Región Metropolitana. Las regiones del norte tienen el superavit de migración también entendida su relación con migración votante",

En este sentido, la doctora en Ciencias Políticas y Estudios Internacionales agrega que "es un voto que pudiese decidir, entonces las candidaturas yo no diría se están acercando todavía al voto migrante, pero sí han sido más cautas en plantear abiertamente el cierre de las fronteras a la migración o el tema de la vivienda social. Creo que hay una mayor precaución en los discursos con respecto a las necesidades de los votantes justamente para que estén incluidos en los votos".

El analista de la "Cosa Nostra", Darío Quiroga señala que se debe tener presente que esta será la primera elección municipal con voto obligatorio, recordando que en estos comicios siempre ha habido una

SJM y debate por voto extranjero

 Sobre el voto de los extranieros, la directora jurídica del Servicio Jesuita Migrante, Gabriela Hilliger, indicó que "Creemos que el derecho a voto de las personas extranjeras tiene un arraigo fuerte en nuestro país, es parte de nuestra historia constitucional, no parte hace poco partió con la Constitución de 1925, se consolidó con la Constitución del 80° y tiene que ver con reconocer que la participación política es un pilar fundamental de la democracia, y que produce fidelidad respecto a las personas el poder participar en los procesos eleccionarios, en las comunidades y en los lugares de donde viven", recalcó.

participación más baja que en el caso de las presidenciales, por lo que el aumento de la votación será muy significativo.

En cuanto al voto extranjero, Quiroga señala que si bien se tiende a pensar que debiera favorecer a los más cercanos a la derecha, relacionado con que algunas de las inmigraciones más masivas del último tiempo en el país, como es el caso de los venezolanos tienden a tener un comportamiento más cercano a la derecha.

"Ahora yo creo que hay que tener cuidado con eso y suponer a priori, que ciertos sectores de inmigrantes tienen mayor cercanía con un sector político u otro porque lo que sí es probable que estos sectores menos politizados, ya sea inmigrantes también sectores populares, es decir, aquellos que van a votar fundamentalmente porque el voto es obligatorio, por el temor a una multa, pero que no tienen una mayor posición política", indicó.

Sobre esto último, agregó que "es probable que sean sectores que tiendan a ser más bien hostiles o lejanos a quienes actualmente ocupan un cargo. Por ejemplo, que en elecciones nacionales sean los sectores de la oposición se vean en general beneficiados por el voto obliga-torio, porque como la gente está más despolitizada, está como cansada de los políticos en general, entonces es probable que siempre tiende a votar de manera más masiva por los sectores que están en la oposición, pero eso que hoy día puede ser a nivel nacional el caso de la dere-cha, podría perfectamente en unos años más ser a la inversa".

VOTO JOVEN

El voto joven es también un grupo que le suma incertidum-bre a los resultados de las elecciones, de acuerdo a lo señala do por los expertos.

"Creo que es más incierto porque en el fondo uno siempre se queda con la idea del tema de las ideologías en el caso del voto joven, pero yo no sé si los jóvenes están por las ideologías, tal vez estén más por el personaje", indicó Espinoza, agregando que de acuerdo a un estudio de la Escuela de Columbia podría incidir por quién vota su grupo primario (amistades y familia).

" Una parte muy importante de quienes van a votar y definir quiénes son electos son sectores que por diversas razones tienen poca cercanía con la política. Por ejemplo, los jóvenes que tienen una gran desafección con la política, los inmigrantes que tienen en su gran mayoría poca vinculación con la política interna, y otros sectores también como los populares y eso indudablemente es un fenómeno que habrá que analizar después de la elección", indicó Quiroga. 68